

pletamente la opinion de los inteligentes granadinos, que como tal la tuvieron al oír la interpretación de los papeles de «Catalina de Howard», de Dumas; de Isabel en el «Felipe II», de don José María Díaz; de Isabel de Marsilla en los «Amantes de Teruel», del señor Hartzembusch, de Inés, en el drama de «Carlos II el hechizado», y otros muchos que sería prolijo enumerar. La señora Baus permaneció en Granada hasta el año de 1858, en que con sentimiento de aquel público pasó á Sevilla, cuya ciudad, Cádiz y Jerez de la Fronteira, recuerdan con gusto los triunfos que alcanzó en sus teatros, ejecutando la «Mencia», de Hartzembusch; la «Rosmunda», de Gil y Zárate; el «Castillo de San Alberto» y otros muchos dramas, en todos los cuales hicieron salir á la inspirada actriz á recibir aplausos y coronas. En 1844 volvió la señora Baus á Granada, en donde permaneció hasta 1845, en que pasó á Zaragoza. Tanto en una como en otra capital fué muy bien recibida y aplaudida en cuantos papeles ejecutaba. En 1844 se organizó en el teatro del Circo de Madrid una compañía dramática, que alternaba con la lírica y coreográfica, y en la cual estuvo la señora Baus de primera dama hasta 1845, en que pasó al teatro principal de Barcelona. Permaneció en esta ciudad hasta el año de 1847 que regresó á Madrid. En el mes de abril de dicho año formó parte de la compañía, que bajo la dirección del señor Lombia, pasó á dar algunas representaciones en París. En aquella ciudad, centro de la civilización y del buen gusto, consiguió la señora Baus nuevos triunfos, mereciendo además los desinteresados elogios de críticos tan severos como Mr. Julio Janin, que escribió varios artículos en el «Diario de los Debates»; como Teófilo Gauthier en la «Prensa», y de otros escritores y críticos mas ó menos autorizados. Después de dos meses de permanencia en la capital de Francia, volvió á Madrid y al teatro de la Cruz, en donde se presentó con el drama el «Caudillo de Zamora», de don Luis Olona, y en el papel de María consiguió ser muy aplaudida por el público, que le hizo salir á la escena á recibir el tributo de su admiración. Igual triunfo alcanzó en el papel de Sara, admirable drama bíblico del señor Cervino, representado á principios del año 1848. Diremos para terminar, que la señora Baus contrajo matrimonio, siendo aun muy joven, con el muy apreciable actor don José Tamayo, de quien tiene cuatro hijos,

el mayor de los cuales es un joven estudioso y aprovechado, cuya primera obra, «Juana de Arco», admirablemente ejecutada por sus padres, revela buenas dotes para la literatura dramática.

**BAUSA (GREGORIO):** pintor; nació en Mallorca en 1596; pasó siendo todavía muy joven á Valencia, donde estudió bajo la dirección de Juan Ribalta, pintor distinguido. Palomino Velasco se lamenta de que el tiempo haya destruido la mayor parte de las obras de aquel maestro, y cita un «Martirio de San Felipe», colocado en su tiempo en el altar mayor de los carnalitas de Valencia, y el «Martirio de muchos santos de la orden de los Trinitarios», pintado en el claustro de aquellos religiosos en la misma ciudad. Bausa vivió siempre en Valencia, y murió en dicha ciudad en 1656 á la edad de 60 años.

**BAUTISTA (JUAN):** religioso francés, célebre por su saber y sus virtudes. En 1787 acompañó al obispo de Adran como gran vicario, cuando pasó á Francia con el hijo del emperador Gya-Long. Durante este viaje, fué presentado al rey Luis XVI y á la reina María Antonieta, quienes lo recibieron de la manera mas distinguida. Sabido es que á consecuencia de este paso dado por el obispo de Adran, se firmó en Versalles un tratado con el emperador de la Cochinchina Gya-Long, que por causa de una revolución tuvo que abandonar sus estados y refugiarse al lado del rey de Siam. Por este tratado, se obligaba la Francia á dar al emperador socorros considerables, á fin de ayudarle á reconquistar su trono; y el emperador en cambio concedía á la Francia la propiedad de la bahía de Turona, así como muchas islas dependientes de ella, y grandes ventajas considerables. Los acontecimientos no permitieron al rey Luis XVI cumplir el tratado. Sin embargo, Gya-Long logró recobrar sus estados, y entonces llamó á su corte al obispo de Adran, al padre Juan Bautista y á muchos oficiales franceses. Publicó edictos favorables á la religión católica, y contribuyó no poco á que sus estados dieran un gran paso en el camino del progreso. El obispo de Adran fué nombrado por el emperador su primer ministro, y desempeñó su encargo hasta su muerte, acaecida en 1811. El emperador Gya-Long murió en 1819, y su sucesor Ming-Mang revocó los edictos favorables á la religión católica, observando una conducta enteramente opuesta á la suya. El P. Juan Bau-

tista dejó á Hue-Fu, capital del imperio de Anam, y se decidió á visitar los principales pueblos del Oriente. En 1827 fijó su residencia en Macao, donde murió el 9 de julio de 1848, dejando una colección de documentos muy curiosos acerca de la China, del imperio de Anam y de los diferentes países que había recorrido.

**BAUZA (DON FELIPE):** ilustre marino y geógrafo español; estudió en Madrid, y á los 20 años fué designado para acompañar al célebre Malaspina en sus importantes y vastas inspecciones navales, comenzadas en 1789 por orden del rey. Al volver Bauza á su patria, fué nombrado director del depósito hidrográfico de Madrid, donde no tardó en ocupar el primer puesto. Las preciosas cartas trazadas bajo la dirección de Bauza prueban su alta capacidad, y son muy superiores á las que Bellin, d'Anville, Buache, Brown, Moll, Poirson y otros han publicado sobre la América del Sur. Espulsado don Felipe Bauza de España en 1825 por el gobierno absoluto, después de haber desempeñado con tanto celo y honor aquel importante destino, se refugió en Inglaterra, donde murió en 1855.

**BAYACAS:** lugar de España con 54 vec., en la prov. y dióc. de Granada, part. jud. de Orgiva, situado en una ligera pendiente al pie de Sierra Nevada y á la margen del río Chico.

**BAYAS:** río en la prov. de Alava, que nace en la famosa sierra Gorbea, en el part. jud. de Amurrio, y confluye en el río Ebro, mas adelante del lugar de Bayas que le da nombre en la prov. de Burgos. Cria mucha pesca, especialmente truchas asalmonadas.

**BAYAS:** aldea ó barrio de España con 18 vec., en la prov. de Burgos, dióc. de Calahorra, part. jud. de Miranda de Ebro, situada en terreno llano. Perteneció en lo antiguo á la prov. de Alava.

**BAYAS (SAN FELIX DE):** feligresía de España con 40 vec., en la prov. y dióc. de Oviedo, part. jud. de Avilés, situada en un llano inmediato á la costa.

**BAYONA DE TAJUNA:** villa de España con 80 vec., en la prov. de Madrid, dióc. de Toledo y part. judicial de Gatafe, situada cerca de la confluencia de los ríos Jarama y Tajuja.

**BAYONAS ó CIES,** hoy ISLAS DE VIGO: dos islas situadas á 9 millas O. N. O. del puerto de Vigo, á la desembocadura de este río y se

prolongan de N. á S. cerca de 4 millas.

**BAZA (SIERRA DE):** cordillera en las prov. de Granada y Almería; es de difícil acceso por su elevación, y por lo quebrado del terreno; abunda en criaderos cobrizos; también se han encontrado azogue, hierro y plomo. La mayor altura de esta sierra es la corrida con el nombre de Cuatro Puntas, que es el mejor divisorio de las prov. de Granada y Almería.

**BAZA:** río en la prov. de Granada, que se forma de las fuentes y arroyos de la sierra de Baza, se une al Guadalquivir en el término de Quesada. Tanto el río Baza como sus muchos afluentes crían truchas en abundancia.

**BAZILIDE:** jurisconsulto romano empleado con Triboniano en las Colecciones del derecho. Fué prefecto del Pretorio para el imperio de Oriente, y era patricio.

**BEA (VILACISTR):** riachuelo en la prov. de Pontevedra, part. judicial de Tabeiros; tiene dos brazos, el principal nace en el monte de la Bragaña y desagua en el Ulla; el segundo tiene su origen en el monte de Feans, y entra también en el Ulla. En los dos brazos se pescan truchas y anguilas.

**BEAS DE GRANADA:** lugar de España con 144 vec., en la provincia, dióc. y part. jud. de Granada, situado en un valle rodeado de cerros.

**BEAS DE GUADIX:** villa de España con 229 vec., en la provincia de Granada, dióc. y part. jud. de Guadix, situada en terreno llano á la derecha del río Alhama.

**BECEAS:** río de la prov. de Avila, part. jud. de Cebreros; nace en la falda del punto llamado del Descargadero y desagua en el río Cofio. Cria alguna pesca común y anguilas.

**BECERRO DE ORO:** durante la permanencia de Faraon en el monte Sinai, obligaron los israelitas á Aaaron á erigirles un idolo en forma de un becerro, y que construyeron de oro con las alhajas de que al efecto se desprendieron espontáneamente las mugeres. Al descender de la montaña Moisés le hizo pedazos. El becerro de oro era una imitación del buey Apis.

**BECHI:** río en la prov. de Castellón de la Plana, part. jud. de Villareal; tiene su origen en las vertientes orientales de la sierra Espadan y desagua por Burriana en el mar. Los naturales del país llaman también á este río Seco.

**BEGONTE (SAN PEDRO DE):** feligresía de España con 56 vec., en

SUPLEMENTO.

la prov. de Lugo, dióc. de Mondoñedo, part. jud. de Villalba, situado en terreno casi llano.

**BEIMA (JULIO):** jurisconsulto de Frisia. Escribió casi en una misma época sus Tratados de «Pignoribus, usuris, fructibus et Mora», con su comentario sobre la Instituta. Murió el año 1595.

**BEIRO (SAN PEDRO DE):** feligresía de España con 200 vec., en la prov. de Orense, dióc. de Tuy, partido jud. de Ribadavia.

**BEIRO (SANTA EULALIA):** feligresía de España con 156 vec., en la prov., dióc. y part. jud. de Orense, situada sobre la ribera de Abia.

**BEIZAMA:** lugar de España con 105 vec., en la prov. de Guipúzcoa, dióc. de Pamplona, part. jud. de Azpeitia.

**BEJAN (SAN PELAGIO DE):** feligresía de España con 22 vec., en la prov. de Lugo, dióc. de Mondoñedo y part. jud. de Villalba, situada en una llanura á la orilla del río Miño.

**BEJEGA (SANTA EULALIA DE):** feligresía de España con 45 vec., en la prov., dióc. de Oviedo, part. judicial de Belmonte, situada en una llanura á orilla del río Narcea.

**BELBUN:** sierra de la prov. de Zaragoza, part. jud. de Sos, jurisdicción de la villa de Salvatierra; es la mas alta de las que tiene en su mismo contorno. Abunda en madera y caza mayor.

**BELCAIDE:** río en la prov. de Castellón de la Plana, part. jud. de Nules; tiene su origen en la sierra de Espadan, cruza la carretera de Valencia, y desagua en el mar por entre el término de Moncofa y el de Mascarrell.

**BELEFIQUE ó VELEFIQUE:** villa de España con 250 vec., en la prov. y dióc. de Almería, partido jud. de Gergal, situado en la falda de la sierra de Filabres.

**BELEZCARRA:** sierra de la prov. de Huesca, part. jud. de Jaca, situada en la línea divisoria de los Pirineos, entre Navarra y el antiguo reino de Aragón.

**BELFEGOR,** ó el Dios adorado sobre el Fegor: montaña de Asiria; era la misma divinidad que Baal ó Bel, adorada por los pueblos de Oriente, bajo el nombre de Baalberith, según unos, y de Baalgad y de Baalpeor, según otros. Los moabitas la honraban con el de Beelfegor ó Belfegor. Se cree que este dios es el mismo que el Adonis de los sirios, nombre bajo el cual tributaban culto al Sol. Orígenes dice que Belfegor era el mismo que Priapo, ó dios de la

lujuria, á quien las mugeres sobre todo dirigían sus votos.

**BELLE-PERCHE (PEDRO DE):** discípulo de Santiago de Ravennas, no se sabe á punto fijo donde nació. Pancirole dice que era del condado de Borgoña ó de Orleans. Coquille en su «Historia de Nivernois», le supone natural de la diócesis de Nevers, en la parroquia de Lucenay del Allier, de que llegó á ser señor andando el tiempo, y donde mandó edificar un palacio que llamó de su nombre, Belle-Perche. Sea de esto lo que quiera, cumple solo á nuestro propósito decir, que después de haber estudiado el derecho en Tolosa, lo enseñó en la misma ciudad. Valentin Forster dice que Pedro de Belle-Perche enseñó también el derecho en Orleans, donde todavía se ve su casa. Pero, ora hubiese enseñado el derecho en ambas ciudades, ó en una sola, lo que se sabe es que después fué nombrado dean de la iglesia de Paris, y que al poco tiempo se le confirió el obispado de Auxerre, en cuya época le envió Felipe el Hermoso á Roma para diferentes asuntos. Belle-Perche pasó por Bolonia, donde acordándose de sus antiguos estudios, explicó una ley del código en presencia de gran número de oyentes, entre otros de Cynus, que hace mención de esto en la ley primera del mismo código «de Sententiis que pro eo quod interest proferuntur». Vuelto á Francia, murió poco tiempo después en Paris el año 1300, y fué enterrado en el coro de la iglesia catedral de la misma ciudad, poniéndose sobre su sepulcro la siguiente inscripción latina:

Hac jacet in cella Petrus cognomine Bella-Percha: perplacitus verbis, factis quoque fidus, Mitis, veridicus, prudens, humilisque, pudicus.

Legalis, planus velut alter Justinianus. Summus Doctorum; certissima regula morum, Parisianorumque Decanus canonicorum; Allisiodorica dignè sumpta sibi sede, Tempora post mēdicā carnis recessit ab mēde Annis sub mille ter et centum simul, ille Sulpitii festo migravit ab orbe molestus. Deū sibi solamen spiritus almus: amen.

Pedro de Belle-Perche compuso muchas obras bajo el título de «Repetitiones» acerca del Digesto y del Código, y comentarios sobre los Feudos, y controversias bajo el título de «Disputationes». Las obras de este jurisconsulto fueron impresas en muchos volúmenes en Francfort del Mein el año 1574, pero en el día

existen pocos ejemplares completos.

**BELONCIO (SAN PEDRO DE)**: feligresía de España con 625 vec., en la prov. y dióc. de Oviedo, part. judicial de Infiesto, situada sobre las márgenes del río Cueva ó Ranera.

**BELTRANEJA (LA)**: véase JUANNA.

**BELVER DE LOS MONTES**: villa de España con 225 vec., en la prov. y dióc. de Zamora, part. judicial de Toro.

**BEM (JOSÉ)**: nació en Ternow en Galitzia (Polonia) en 1795, de una familia noble, conocida hace cuatro siglos en Cracovia y en Lemberg. Empezó á estudiar en la universidad de Cracovia; pero en 1809, cuando esta parte de la Polonia fué incorporada al gran ducado, el padre de Bem, que era abogado, envió á su hijo á la escuela militar de Varsovia dirigida entonces por el general francés Pelletier. Al empezar la expedición de 1812 contra la Rusia, se vió ya á Bem, simple teniente, bajo las órdenes del mariscal Davoust y luego bajo las de Macdonald, encerrarse en la fortaleza de Dantzic despues de la catástrofe de Moscú, donde permaneció trece meses hasta la capitulación de esta plaza, época en que regresó á Polonia con sus compatriotas, pues los rusos no querían que los polacos regresasen á Francia. Allí permaneció Bem en la casa paterna hasta la reorganización del ejército polaco, bajo el mando del gran duque Constantino en 1815. En 1819 aceptó del gobierno ruso el grado de capitán con las funciones de ayudante del general Bontemps, y el título de profesor en la escuela militar, cuyo noble ejercicio le acarreó nuevas persecuciones. Cuando en 1830 estalló la revolución polaca, fué investido con el grado de mayor para una batería de artillería, y mereció ser nombrado coronel sobre el campo de batalla por su heroico comportamiento en el combate de Ostralenka. En 1833 contribuyó Bem á la expedición de don Pedro contra el gobierno de don Miguel en Portugal, y al fin de esta campaña regresó á Francia, donde se ocupó en propagar la educación pública entre sus compatriotas. Su afán constante por la causa de la independencia polaca se acrecentó en la revolución de febrero en París, y de marzo en Viena y Berlín. Desde la segunda revolución de Viena, su nombre empezó ya á figurar. Nombrado jefe de la guardia nacional, supo organizarla con maravillosa hgerenza é inflamar su patriotismo con ejemplos de valor. Rendida Viena, los croatas condena-

ron á muerte á Bem; pero pudo escaparse disfrazado de cochero y conduciendo en un carruaje fuera del territorio austriaco a una familia prusiana. Otro tal vez se hubiera aprovechado mejor de haberse librado de la muerte arrojando la espada, pero Bem volvió á empezar su carrera con todo el ardor de la juventud, aceptando contento la honrosa oferta de Kossuth, y se hizo general del ejército húngaro. Desde aquel instante inútil es referir sus hazañas, que resuenan en toda Europa. Sus operaciones en Transilvania fueron tales que pueden honrar á los mas grandes capitanes. Diestro, cual ninguno, en entretener y enganar al enemigo, cuando no se hallaba con fuerzas suficientes para derrotarle; aprovechándose rápidamente de las ocasiones que se le presentaban, fué un prodigio de estrategia, y puede decirse que desde que se encargó del mando, supo proporcionar al ejército húngaro una no interrumpida serie de triunfos, hasta que perdida la causa húngara con la inesperada é inconcebible rendición de Georgey, hnyó con Kossuth y otros gefes de la insurrección á Turquía, donde abjuró su religion y abrazó el islamismo, para burlar las pretensiones de la Rusia, que solicitaba, y aun solicita en los momentos en que escribimos esta biografía, la estradicion de todos los refugiados políticos en el territorio otomano.

**BENAMARGOSA**: río en la provincia de Málaga, part. jud. de Velez Málaga: nace en las vertientes de las pueblas de Alfarnate y Alfarnatejo, y se une con el de Velez.

**BENAMARGOSA**: villa de España con 315 vec., en la prov. y diócesis de Málaga, part. jud. de Velez Málaga, situado á la margen del río de su nombre.

**BENAMAUREL**: villa de España con 314 vec., en la prov. de Granada, dióc. de Guadix y part. jud. de Baza, situado á la orilla del río de su nombre.

**BENAOCAZ**: villa de España con 364 vec., en la prov. de Cádiz, diócesis de Málaga, part. jud. de Grazalema, situada en el centro de unas montañas.

**BENASQUE**: puerto elevado de la prov. de Lerida, part. jud. de Viella, en el valle de Aran; conduce al valle de su nombre en la provincia de Huesca.

**BENAVIDES (VICENTE DE)**: pintor. Nació en Oran (Africa) y pasó á Madrid, donde recibió las lecciones de Ricci. Palomino Velasco, que le concede talento para la perspectiva y

la arquitectura, dice que era menos feliz en el dibujo de las figuras. Sobresalió en la pintura al temple y al fresco; á este último género pertenecía la capilla que pintó en la iglesia de la Victoria de Madrid.

**BENDA**: aldea de España con 55 vec., en la prov. y dióc. de Gerona, part. jud. de Olot, situada al pie de la montaña de Nuestra Señora del Mon.

**BENDICHO (DON JAVIER DE LEON)**: nació en Granada á principios de este siglo, y siendo muy niño todavía pasó á Madrid al lado de su padre que habia sido desterrado á la corte cuando los franceses invadieron la península. Seminarista del colegio de escuelas pias de San Antonio Abad, sobresalió entre sus compañeros, siendo la admiración de sus maestros. Pasó despues á Alcalá para seguir la carrera de jurisprudencia, y obtuvo finalmente por unanimidad de votos el grado de doctor en ambos derechos. Incorporado en el colegio de esta corte, ejerció la abogacía de pobres por espacio de cuatro años, y como hubiese llegado su reputación á oídos del gobierno, este le condecoró con los honores de auditor de guerra, de cuyo título le fué concedida mas adelante la efectividad. No solo circunscribía Bendicho sus tareas al foro: la Academia de historia y disciplina eclesiástica y la de jurisprudencia de la Concepción fueron testigos de sus triunfos literarios; no faltándole tiempo tampoco para dedicarse á las musas. Corría el año 1829 cuando en los regios salones se hablaba del enlace del monarca con la princesa Cristina. Bendicho aprovechó esta ocasión para dar á luz el primer fruto de su consagración á las musas en un poema de bellísimas octavas que mereció grandes elogios, no siendo menos dichoso en otros versos que publicó con motivo del nacimiento de la augusta Isabel. En 1832 el padre de Javier fué nombrado en compañía del señor Mier, ministro actual del tribunal supremo de justicia, y otros magistrados respetables, para evacuar una comision importante que les confió nuestro gobierno. Bendicho acompañó á su padre con el deseo de instruirse, y de regreso á España publicó una obrita de jurisprudencia que tradujo y aplicó á las leyes de España con mucho acierto, dedicada á su padre, bajo el título «Examen de los abusos de la administración de justicia en Inglaterra, por lord Felipe Brougham.» En 1834 fué Bendicho elegido diputado por la provincia de Málaga y tres dias antes de sa-

lir para la corte se habia casado con doña Maria de los Dolores Puche y Sequera, perteneciente á una de las casas mas distinguidas de la ciudad de Almería. Catorce años han transcurrido desde que por primera vez fué nombrado diputado, perteneciendo en este tiempo á siete legislaturas y sin haber aceptado jamás empleo de ninguna clase; y por el contrario cuando se ha creído comprometido en alguna cuestion de decoro ha presentado su dimision como lo hizo en 1814 á la vez que el marqués de Viluma. Mas no se crea que los negocios parlamentarios han hecho olvidar á Bendicho la literatura. En 1836 presentó á la Academia de la historia una erudita disertación sobre la varia suerte experimentada por los judíos en España hasta su espulsion, por la que mereció el nombramiento de individuo de este científico cuerpo. En la Revista de Madrid ha publicado muchos é interesantes artículos entre ellos algunos en favor del Catolicismo del clero español, de las corporaciones monásticas, etc. Tambien ha consagrado algunos ratos á la literatura arábiga, en la cual posee conocimientos especiales, como lo prueba un excelente artículo que publicó en la citada Revista. Sabemos que tiene concluido un trabajo sobre la filosofía de los árabes en general, y especialmente sobre la epístola de Abi-Jaafar, conocido por el filósofo autodidacto, que esperamos confie á la prensa.

**BENFERRI**: lugar de España con 120 vec., en la prov. de Alicante, dióc. y part. jud. de Orihuela.

**BENIARRRES**: villa de España con 220 vec., en la prov. de Alicante, dióc. de Valencia, part. jud. de Centaina, situada al S. de la montaña Benicadell.

**BENIATJAR (BARONIA DE)**: lugar de España con 118 vecinos, en la prov. y dióc. de Valencia, partido jud. de Albayda, situado en la falda de la montaña Benicadell.

**BENIFAZA**: río de la prov. de Castellón de la Plana, part. judicial de Morella. Llámase así el río Cenya desde la confluencia de la rambla de la Puebla hasta que se introduce en el término de la Cenya.

**BENIFAZA**: antigua tenencia de la prov. de Castellón de la Plana, part. jud. de Morella, dióc. de Tortosa. Comprende siete lugares, Bel, Bellestar, Bojar, Castell de Cabres, Corachá, Frodes y Puebla de Benifaza. La sierra de Benifaza se hicieron célebres en la guerra civil de 1851 por haber estado Cabrera la

mayor parte del verano organizando sus reclutas.

**BENILDA (SANTA)**: nació en Córdoba de la nobilísima prosapia de los godos. Siendo todavía joven casó con un noble caballero y ambos hicieron una vida ejemplar. Muerto su esposo se retiró con unas nobles y virtuosas matronas, en cuya compañía solo se ocupaba en visitar á los que por la fé estaban presos, y enterrar á los que en su defensa habian perdido la vida. En estos egercicios se empleaba cuando los sarracenos no pudiendo conseguir separarla de la verdadera fé, la martirizaron con tormentos y despues la quitaron la vida. Su espíritu voló al cielo el dia 15 de junio de 355.

**BENIOPA**: lugar de España con 415 vecinos, en la prov. y dióc. de Valencia, partido jud. de Gandia.

**BENISALEM**, villa con 605 vecinos en la isla y dióc. de Mallorca, prov. de Baleares, part. jud. de Inca, situada al pie de una montaña.

**BENITA (SANTA)**: nació en Zaragoza; pero se educó desde su infancia en Roma, donde aprendió los misterios de la fé católica. Tuvo noticia de esta doncella el emperador Neron, y en su presencia procuró disuadirla de su propósito; pero viendo su constancia mandó que la azotaran y llevasen á la cárcel donde estuvo siete dias sin comer ni beber, al cabo de los cuales creyéndola muerta mandó sacarla y la hallaron mucho mas alegre que cuando entró en la prisión. Quiso que la azotaran segunda vez; pero los verdugos al ir á egercer su ministerio vieron que sus brazos habian perdido el movimiento. Todos quedaron admirados y el emperador hizo que la llevaran á la casa pública; pero en todas partes la reservaba su esposo Jesus. Finalmente fue degollada el dia 11 de junio del año 75, en que se celebra su fiesta.

**BENITO (SAN)**: abad y confesor, nació en Inglaterra de la familia de Bioop. Despues de haber seguido la carrera de las armas algun tiempo, tomó la sotana en el monasterio de Cerias de donde pasó al de San Agustín de Conturbel y fué nombrado abad. Fundó varios monasterios, y su tránsito glorioso ocurrió el año 705. El papa Clemente III le canonicizó en 1194.

**BENITO (FR. JOSE DE SAN)**: feligioso lego del santuario de Monserrate en Cataluña, donde vulgarmente es conocido con el nombre de Fr. José de las Llantías. Era un religioso del todo illiterato y únicamente sabia

cortar y pulir piedras, y para este destino le admitieron en Monserrate. Era natural de Flandes; habiendo visto casualmente su confesor algunos papeles y notas que tenia para su aprovechamiento espiritual, le mandó que continuase en escribir lo que se le ofreciese. Era devotísimo de la Virgen, y ya en la tierna edad de cuatro años, hallándose muy enfermo y en los brazos de su madre, se apareció Maria Santísima, y le dió salud. Empezó á escribir en 1693 y acabó en 1707, menos estas dos obras que escribió algo despues: «Interpretatio et confessio fidei.» Le mandaron que firmase todos sus escritos y lo hizo á 23 de abril de 1717, enfermo de casi dos años en la cama.

**BENTACURIA**: villa con 479 vec., en la prov. de Canarias, isla de Fuerteventura, part. jud. de Teguiense, dióc. de Canaria, situada al N. de la isla.

**BENJI**: montaña ó mas bien cráteres volcánicos de la prov. de Canarias, en la isla de Tenerife, partido jud. de Orotava, jurisdiccion de Guía, situado en la banda y á la parte meridional del pico de Taide. Se conoce tambien con el nombre de Montaña Chaorra.

**BENTOJO (SAN NICOLÁS DE)**: feligresía de España con 48 vecinos, en la provincia de Pontevedra, diócesis de Santiago, part. jud. de Taboeros.

**BEOVIA**: castillo antiguo en el término de Irun, prov. de Guipúzcoa, construido de órden de Fernando el Católico en 1514 para defender el paso del río Vidasoa. Los franceses se apoderaron de él en la guerra de 1719 y la conservaron hasta el año de 1721, siendo despues demolido.

**BERARDI (CARLOS SEBASTIAN)**: catedrático de derecho canónico en la universidad de Turin. Nació en Oneille en 1719. Escribió las obras siguientes: «Institucione del derecho eclesiástico, Comentario sobre las decretales de Gregorio IX, y dos tomos sobre el Decreto de Graciano.» Murió en 1766. El doctor don Joaquín Antonio del Camino, presbítero y catedrático de concilios en la universidad de Oñate, tradujo al castellano é ilustró con notas la primera de estas obras.

**BERARDO y COMPAÑEROS (SANTOS)**: eran italianos y discípulos del glorioso P. San Francisco. Deseando su santo padre encender en el mundo el fuego del amor divino, los escogió para que fuesen á predicar á los moros de España. Llegaron á Sevilla y

empezaron á predicar la fé de Cristo contra Mahoma, lo cual les causó los malos tratamientos de los moros, que tomándolos por locos, les embarcaron para Marruecos. Aportaron donde estaba el rey Miramamolín, y como le predicaran la fé de Cristo, mandó que les sacaran de la ciudad. Volvieron poco despues, y predicaron al pueblo; pero fueron presos y martirizados el 16 de enero de 220.

**BERBERIA (CABO DE):** en el tercio marítimo de Mallorca, provincia y distrito de Ibiza, apostadero de Carriaga, situado al O. de la isla de Formentera. Los navegantes dan comunmente el nombre de Cabo Berberia á toda la costa, desde la punta de la Angula hasta la llamada punta de Cala Sauna.

**BERART y GASSOL (DON GABRIEL):** natural de Barcelona. Fue asesor de las galeras de Cataluña y despues relator en el supremo consejo de Aragon. Publicó en Barcelona un tomo en folio en 1627 con este título: «Speculum visitationis secularis omnium magistratum, judicum, decurionum aliorumque rei publicæ administratorum»; Discurso breve sobre la celebracion de cortes de los fidelísimos reinos de Aragon, escrito por orden del supremo consejo de Aragon, dedicado al Excmo. señor don Gaspar de Guzman, conde de Olivares, etc., año de 1626, en 4.º—Siendo consejero ó senador de Cataluña en las turbulencias de aquel principado, fué muerto miserablemente en el año 1640.

**BERART (FR. RAIMUNDO):** del orden de predicadores. Siendo ya doctor en ambos derechos y catedrático de la universidad de Lérida entró en Barcelona á 13 de abril de 1671. En 1680 marchó á Filipinas, donde era muy venerado y consultado del arzobispo de Manila, don Felipe Pardo. Dos años despues por una persecucion que se levantó contra el arzobispo, tuvo que salir de aquellas tierras. Fué procurador del orden en Madrid y Roma. Publicó: «Manifiesto por la justificacion de don Felipe Pardo, arzobispo de Manila, en orden á la absolucion y penitencia del maestro de campo don Juan de Vargas Hurtado, y exhumacion de los cuerpos de dos togados.» Escribió muchas apologias y memoriales con motivo de las desavenencias con los jesuitas.

**BERBES (SANTA MARIA DE):** feligresia de España con 46 vec., en la prov. y dióc. de Oviedo, partido jud. de Cangas de Onis, situada á la orilla del Oceano.

**BERCEO (GONZALO):** (1) vivió á mediados del siglo XIII; fué religioso benedictino. Compuso en versos alexandrinos coplas ascéticas y vidas de santos. Don Tomás Sanchez, fundado en varias memorias y documentos coetáneos, prueba que Berceo no fué benedictino, sino clérigo que nació hácia el año de 1198 y que murió hácia el de 1268 ó á mediados del reinado de don Alonso el Sábio: en su coleccion publica las obras que se conservan de Berceo y son las siguientes: «La vida de Santo Domingo de Silos; la vida de San Millán de la Cogolla; el sacrificio de la misa; el martirio de San Lorenzo; los loores de Nuestra señora; duelo de la Virgen el día de la pasion de Nuestro Señor Jesucristo; la vida de Santa Oria.» El P. Sarmiento cree que Berceo no solamente compuso poesias en alexandrinos de catorce sílabas, sino tambien otras en versos menores, que tal vez se han perdido ó existen anónimas, y para dar fuerza á su opinion, dicen los señores Gomez de la Cortina y Hugalde Molinedo en sus notas á la historia de la literatura española de Boutrwek, cita la siguiente estrofa de ocho versos atribuida á Berceo por ser traduccion del epitafio latino de las santas Oria (cuya vida escribió) y su madre Amunna.

So esta piedra que vedes,  
Yace el cuerpo de Santa Oria,  
E el de su madre Amunna,  
Fembra de buena memoria.  
Fueron de gran abstinencia  
Nesta vida transitoria  
Porque son con los angeles  
Las sus almas en gloria.

El P. Sarmiento cree que debe llamarse Berceo el Ennio español, porque aun cuando Juan de Mena estaba en posesion de este epíteto, era solo porque entonces no habia noticia alguna de Berceo. En la Biblioteca nacional de Madrid se conserva manuscrito un poema de Berceo sobre los sacrificios del Antiguo y Nuevo Testamento.

**BERCHULES:** lugar de España con 505 vec., en la prov. y diócesis de Granada, part. jud. de Ugijar, situada al E. en una pendiente suave en la falda de Sierra Nevada.

**BERCIANOS DEL REAL CAMINO:** villa de España, con 251 vec., en la prov. y dióc. de Leon, part. judicial de Sahagun; situada en una altura.

(1) Reproducimos esta biografía notablemente adicionada

**BERDICIO (SAN CRISTOBAL DE):** feligresia de España con 110 vecinos, en la prov. y dióc. de Oviedo, partido jud. de Avilés, situada en un llano.

**BERDUCIDO (SAN MARTIN DE):** fe iglesia de España con 170 vec. en la prov. y part. jud. de Pontevedra, dióc. de Santiago, situada en una llanura rodeada de montes.

**BERGA (GUILLEN ó GUILLERMO DE):** fué baron y vizconde de Berga, de cuyo origen y en alabanza de su ilustre familia hizo el rector de Vallfogona un famoso poema, parte en rima y parte en cantilena, con ocasion de haber sido elegido rector de la universidad de Lérida don Felipe de Berga y Aliaga, descendiente de nuestro poeta. Escribió poesias de varias especies; señaladamente una disputa poética ó tempzon con Américo de Pugilan, á quien hospedó e introdujo con el rey don Alonso de Cataluña. De esto se infiere que Berga floreció á mediados del siglo XIII.

**BERGANTES:** río de la provincia de Castellon de la Plana, partido jud. de Morella; tiene su origen en las montañas llamadas Coll de Morella, y desagua en el río denominado del Forcall, al E. de la villa de este nombre.

**BERGOYO (PICÓ DE):** monte de la prov. de Canarias, en la isla de la Palma, part. jud. de Santa Cruz de la Palma. Es el cerro mas elevado de los que forman la cordillera meridional de la isla.

**BERLANAS:** río en la prov. y part. jud. de Avila; tiene su origen en el término del despoblado de Manzaneros, y desagua en el Arvalillo, cerca de Cabizuela.

**BERMEJA:** montaña volcánica de la prov. de Canarias, en la isla de Tenerife, part. jud. de Orotava, situada al N. de la cordillera central llamada meseta ó circo de las Canadas.

**BERMEJO ó RIO GRANDE:** río de la América del Sur; nace en Bolivia, forma despues el limite de esta república, y de las provincias unidas del Río de la Plata, y desagua en el Paraguay, á los 26º 5' lat. S., despues de un curso de 150 leguas; son afluentes suyos Dorado, San Lorenzo, etc.

**BERMEJO (MAR) ó GOLFO DE LA CALIFORNIA:** golfo del grande Oceano, situado entre la costa de Méjico y la península de California, entre 23º 52' 50" lat. N. y 109º 40' 177' 27" long. O.; tiene 216 leguas de largo, por 25 de anchura; recibe varios rios, el Haqui, el río del Fuerte, el río Colorado, etc., y

contiene muchas islas; San Ignacio, Santa Inés, etc.

**BERNABE (SAN):** monte en la prov. de Orense, ayuntamiento de la Vega del Bollo. Su aspecto es imponente; cubierto de malezas, arbutos y árboles, presenta difícil acceso hasta la cima, casi siempre cubierta de espesa niebla.

**BERNALES:** río en la prov. de Santander, part. jud. de Valledo; se forma de las vertientes del valle de Carranza.

**BERNARDO DE JESUS MARIA:** carmelita descalzo; fué prior de Barcelona, erudito y virtuoso. Publicó los «Hechos auténticos de la canonizacion de Santa Teresa,» que se imprimieron en Barcelona en 1622, en Paris en 1625, y en Viena, en 1626.

**BERNARDO DEL CARPIO:** héroe famoso de España, á quien los romances y aun muchos historiadores han atribuido acciones evidentemente fabulosas. Nació en el siglo IX de un matrimonio secreto entre Jimena, hermana de Alfonso el Casto, y don Sancho, señor de Saldaña. Irritado Alfonso con este enlace tan desigual, mandó sacar los ojos á don Sancho, suplicio que estaba entonces en uso, y lo retuvo prisionero en un castillo; pero perdonó al jóven Bernardo, fruto de aquella union desgraciada, y dándole una esmeralda educacion, le hizo pasar por sobrino. Don Bernardo se unió despues á su tio, y peleó contra los sarracenos animado de la esperanza de que sus servicios podrian mover el ánimo del rey á devolverle su padre; pero Alfonso se mantuvo inflexible, y don Bernardo se retiró descontento de la corte, declarándose abiertamente contra el rey en Saldaña, donde era protegido y sostenido secretamente por otros señores enemigos de Alfonso. Este le eseluyó del trono, y declaró por su sucesor á Ramiro, hijo de Bermudo el Diacono. Bernardo no volvió á la corte hasta el advenimiento de Alfonso el Grande, á cuya causa se adhirió sinceramente, tomando parte en todas las batallas que aquel principe ganó á los moros, esperando siempre que la libertad de su padre seria al fin la recompensa de los servicios que hacia al Estado; pero habiendo sufrido otra negativa por parte de Alfonso, se retiró á sus tierras cerca de Salamanca, con sus amigos; se fortificó allí, invitó á los moros á que se le unieran, y dió al rey tales inquietudes que al fin consintió en devolverle su padre, con tal que le entregase la fortaleza del Carpio. Bernardo se apre-

suró á hacer la entrega de la plaza; pero ¡cual seria su indignacion al saber que su desgraciado padre habia muerto, y que el mismo era víctima de su amor filial y de la deslealtad del rey! Abandonó al punto la España, y pasó á Francia, donde acabó sus dias como caballero errante á fines del mismo siglo. Algunas crónicas aseguran por el contrario que sostuvo con firmeza heroica todos los reveses de la fortuna y que fiel siempre á su rey, murió en España en Aguilar de Campo. Hemos tomado las dos versiones mas generalmente admitidas, acerca de este héroe fantástico, que algunos han comparado con Rolando, sobrino de Carlo-Magno, á quien segun varios cronistas, dió muerte Bernardo en los campos de Roncesvalles. Sin embargo, don Juan Ferreras, al hablar de esta famosa derrota, en su «Sinopsis histórica de España,» dice que no se sabe si los autores de ella fueron los vascones aquitanos ó los vascones españoles, que son los navarros, y que todo lo que se añade á esto de Bernardo del Carpio, don Alonso el Casto, ó reyes de Navarra, son fábulas y cuentos de viejas, escritos muchos años ha de algunos franceses y españoles, porque ni en este tiempo era rey don Alonso el Casto, ni habia reyes de Navarra, ni hubo tal Bernardo en España, hijo del conde don Sancho de Saldaña; por mas que cerea de Aguilar de Campo se diga que está su sepulcro. Las romancescas aventuras que se suponen á Bernardo del Carpio, sirvieron de asunto al Excmo. señor don Joaquin Francisco Pacheco para la composicion de un drama que fué representado con muy poco éxito en uno de los teatros de la corte.

**BERNAT (FR. ARMENGOL):** del orden de predicadores, conventual de Barcelona. Fué catedrático de teología en la universidad de Paris, vicario general de la provincia de Tolosa, defensor de la provincia de Aragon, y electo provincial de la misma en 1569. Tuvo capitulos provinciales en Lérida, en Barcelona, en Játiva, en Huesca, en Valencia, en Tarragona y en San Mateo. Murió en Barcelona en 1587, por el mismo tiempo que el rey don Pedro. Escribió: «Commentaria in quatuor libros magistrí sententiarum, un tomo de sermones y otro de opúsculos.

**BERNAT (SILVERIO):** natural de Morella, obispado de Tortosa. Fué abogado fiscal de la visita del general de Cataluña. En 1615 publicó en Barcelona un tomo en 4.º con este título: «Juris responsum pro

patronatus ecclesiarum villæ Cervariæ et villarum et locorum termini ejusdem.»

S. R. Maj. Philippi III super jure patronatus ecclesiarum villæ Cervariæ et villarum et locorum termini ejusdem.»

**BERNIA:** monte de la prov. de Alicante; part. jud. de Callosa de Ensarria, situado al O. de Benisa.

**BERNISA:** río de la prov. de Valencia, part. jud. de Gandia; tiene su origen en los montes mas orientales del valle de Albayda, y se precipita en el río Alcoy.

**BERRICHO:** montaña de la provincia de Huesca, partido judicial de Jaca, jurisdiccion del lugar de Fago.

**BERRON (ACCION DEL):** en este pueblo y alturas de sus inmediaciones hubo diferentes tiroteos y combates parciales entre carlistas y tropas de la reina, el 26 de abril de 1836. En ningun punto consiguieron ventaja los carlistas, cuya pérdida fué de 12 muertos y 82 heridos.

**BERTRAN (PEDRO):** juriconsulto francés. Lo único que se sabe de él es que enseñó el derecho civil en la universidad de Montpellier, que obtuvo el capelo de cardenal en 1531 y que murió en Aviñon en 1548. Sostuvo disputas muy acaloradas con el famoso juriconsulto Guillermo Cumo. Escribió varias obras de jurisprudencia; pero no se conserva ninguna.

**BERZOSA:** villa de España con 59 vec., en la prov. de Soria, partido jud. del Burgo y dióc. de Osma, situado en el alto de una colina.

**BERZOSA:** villa de España con 57 vec., en la prov. y dióc. de Burgos, part. jud. de Briviesca.

**BESA (FR. TOMAS):** del orden de predicadores. Escribió en lengua catalana antigua, la vida de Santa Catalina de Sena, parte en verso, y parte en prosa. Está impresa en lengua lemosina. Rodriguez le supone valenciano.

**BESORA (SAN QUIRICO):** lugar de España con 168 vec., en la provincia de Barcelona, part. jud. y dióc. de Vich, situado á orillas del río Ter.

**BETICA:** en latin «Bætica,» en griego «Baitiché ó Baitiké;» provincia de la antigua España, así llamada del río Betis; hoy Guadalquivir. La ocupaban diferentes pueblos, como los turdetanos ó turdulos, los bástulos ó cartagineses y los béticos celtas. Los límites de la Bética no fueron siempre los mismos, pues variaban con las conquistas; principalmente en la dominacion de los romanos que dieron el nombre de Bética á un es-

tenso distrito, que llegó á ser una provincia romana, ensayada por los Pompeyos la division de España en tres provincias: Tarraconense, Bética y Lusitania, cuya division obtuvo despues la sancion de Augusto.

**BETTINELLI (JAVIER)**: literato italiano; nació en Mantua en 1718; murió en 1808; entró en la compañía de Jesus y enseñó las bellas letras en Brescia y despues en Venecia, donde contrajo amistad con los hombres mas ilustres. Fué director del colegio de nobles en Parma; viajó por Italia, Alemania y Francia; pasó despues á la Lorena á la corte del rey Estanislao y visitó á Voltaire. Al fin de su vida dió una edicion completa de sus obras, Venecia 1801, 24 vol. en 12; contienen «Discursos filosóficos», que forman un curso de moral religiosa; un «Discurso sobre el entusiasmo por las bellas artes»; Diálogos sobre el amor; trozos de historia literaria. «Cartas de Virgilio á los Arcades», obra que hizo mucho ruido y le atrajo gran número de enemigos; á causa de la libertad con que hablaba del Dante; «Poesias varias, tragedias, Cartas á Lesbias».

**BETURIA**: una de las regiones mas grandes de la España Bética, segun la describe Plinio; la region, dice, que se estiende desde el Betis al Ana, pasados los de Olontigi, los Celios y los Alotigos, se llama Beturia, cuyo nombre debe al rio Betis. Se subdividió en dos regiones, Beturia céltica y Beturia túrdula; aquella estuvo adscrita al convento jurídico hispalense, y comprendia las ciudades Nertobriga, Segeda, Terreses, Callentum, Acinipo, Arunda, Arunci, Turobriga, Lastigi, Alpessa y Sisapona, y la Beturia túrdula que alcanzaba á tocar tambien con el rio Ana, por la parte mas elevada de la estensa region significada con el nombre Beturia, estaba asignada al convento jurídico de Córdoba y comprendia muchas ciudades, que Ptolomeo aplicó á la Turdelania, pero no mencionar mas túrdulos que los del estrecho; entre estas ciudades debien contarse, Varna, Seria, Contributa, Julia, Cala, Curgia y Arsa.

**BEZDEMBAN** ó VEZDEMBAN: lugar de España con 578 vecinos, en la prov. y dióc. de Zamora, part. jud. de Toro, situado á la falda de una pequeña cordillera.

**BHAVANI-KODAI**: ciudad de la India inglesa (Madrás), al N. E. de Coimbatour en la confluencia del Kaveni y de un rio llamado tambien Bhavani. Habia dos templos famosos,

el uno dedicado á Vichnu y el otro á Siva.

**BHERTPUR (ESTADO DE)**: en la India septentrional (antigua provincia de Agrah). Está situado en terreno llano que inunda y fertiliza el rio el Ramgenga. El radjah de Bhertpur es independiente.

**BHEGVOR**: rio del Belutchistan, nace en el Saranan, baña el Mekran y desagua en el mar de Oman. Lleva sucesivamente los tres nombres de Bala, Burda ó Badu y Bhegvor.

**BIABAÑO (SANTA MARIA DE)**: feligresia de España con 501 vecinos, en la prov. y dióc. de Oviedo, part. jud. de Cangas de Onis, situada sobre las márgenes del rio Piña.

**BIANOR**: príncipe troyano que fué muerto por Agamenon, defendiendo su patria situada por los griegos. Oileo, su escudero, quiso vengar su muerte; pero sufrió el mismo destino.

**BIANOR**: apellidado Oenus, ó Aucus, rey de Etruria, era hijo del Tiber y de la profetisa Manto; mandó edificar la ciudad de Mantua, á la cual dió el nombre de su madre. En tiempo de Virgilio se veia todavia su sepulcro en el camino de Ardes á Mantua.

**BIAS**: rey de Argos, hijo de Amitaon y de Idomene, hermano del famoso adivino Melampo. Habiéndose enamorado de la hermosa Pero ó Perona, hija de Neleo, rey de Pilos, y sabiendo que Neleo habia decidido no darla sino al que le llevara los bueyes de Ificlo, hijo de Filaco, suplicó á Melampo que fuera á robarlos. Melampo opuso al principio algunas dificultades; pero al fin se determinó á cometer el robo; pero cuando iba á intentarlo, fué sorprendido por los pastores de Ificlo y conducido á una prision. Al cabo de un año le devolvió Ificlo su libertad y aun le regaló sus bueyes, en recompensa de la explicacion que le habia hecho de muchos oráculos y por haberle enseñado el medio de tener hijos. Melampo dió los bueyes á Bias, y este los presentó á Neleo, obligándole por este medio á entregarle su hija. Bias tuvo de ella muchos hijos entre otros, Talao, que casó con Lisimaca, hija de Abas.

**BIAS**: es tambien el nombre de uno de los príncipes griegos que fueron al sitio de Troya.

**BICLARENSE (JUAN)**: ó abad de Ballellaras, obispo de Gerona. Carresmar cree que nació en Portugal, aunque vivió siempre en Cataluña. Fué eminente en todas ciencias, prin-

cialmente en las divinas; acérrimo contrario de los hereges, y defensor constante de la fé. Fué desterrado por los hereges y restituido por el católico Recaredo. Fundó el convento de Velleclara al pié de la montaña de Prades, y el de San Felix de Guixols, ambos del orden de San Benito. Se ignora el año de su muerte. Escribió varios libros, entre ellos la «Historia de los Godos».

**BIELSA**: valle de la prov. de Huesca, en el part. jud. de Boltaña; se compone de la villa de Bielsa y las cinco aldeas de Espierma, Parsan, Javiera, las Cortes y Chisabues, que dependen de él. Le atraviesa el rio Cinca.

**BIEN SERVIDA**: villa de España con 255 vec., en la prov. de Albacete, dióc. de Toledo y part. judicial de Alcaráz, situada en un ameno y delicioso valle, con clima templado.

**BIEN VENIDA**: villa de España con 710 vec., en la prov. de Badajoz, dióc. de San Marcos de Leon en Llerena, part. jud. de Fuente de Cantos, situada en la pendiente de una colina, con clima templado.

**BIGASTRO** ó LUGAR NUEVO: lugar de España con 240 vec., en la prov. de Alicante, dióc. y part. judicial de Orihuela, situado á la derecha del rio Segura, al pié de un cabezo estéril, con clima templado.

**BIGASTRUM**: degeneracion del nombre Bigerra, ciudad que figura en la historia y en las tablas de Ptolomeo.

**BIGERRA**: ciudad bastitana, segun las tablas de Ptolomeo que la asignan 42° 30' long. y 59° 40' de lat.

**BILLAUT (ADAM)**: conocido bajo el nombre de «Maestro Adam»; nació en Nevers, donde se ejerció en el oficio de carpintero. Aunque sin estudios, estaba dotado de un ingenio natural, y se divertia en componer algunas poesias, que fueron aplaudidas y premiadas por los príncipes de Gonzaga, que de vez en cuando pasaban á visitar su ducado de Nevers. Habiendo tenido Billaut que ir á Paris con motivo de cierta causa que tenia pendiente en uno de los tribunales, dirigió una oda al cardenal de Richelieu, quien le señaló por recompensa una pensión. Este fué el primer paso que dió en el camino de la fortuna, pues muy en breve se vió colmado de presentes y de elogios. Condé fué del número de sus Mecenas y el gran Corneille del número de sus panegiristas. Billaut

formó tres colecciones de sus poesias, á las cuales dió nombres sacados de su profesion, tales como «Las clavijas, la barrena y el cepillo». La primera fué impresa en Paris en 1644, en 4.º, y en Rouen, 1654, en 8.º; la segunda, en 1662 y 1663, en 12.º, fué publicada por Bertier, prior de Saint Quai-ce. Finalmente, Pissot hizo imprimir en 1806 un tomo en 12.º con el título de «Obras del maestro Adam». Billaut falleció en su patria el dia 49 de mayo de 1662. Francis y Moreau compusieron una comedia con el título de «Las clavijas del maestro Adam», que fué impresa y representada en Paris.

**BIMENES**: ayuntamiento de España con 740 vec., en la prov. y dióc. de Oviedo, part. jud. de Pola de Labiana, situado al O. de la cordillera que le separa del de Nava, en un llano rodeado de montañas. Comprende las feligresias de Bimenes, San Julian; Bimenes, San Emeterio y Suares, Santa Maria.

**BIMENES (SAN EMETERIO DE)**: feligresia de España con 201 vecinos, en la prov. y dióc. de Oviedo, part. jud. de Labiana y ayuntamiento de Bimenes, situada en la falda de una colina y sobre las márgenes del rio Bimenes.

**BIMENES (SAN JULIAN DE)**: feligresia de España con 453 vec., en la prov. y dióc. de Oviedo, part. judicial de Pola de Labiana y ayuntamiento de Bimenes, situada á las márgenes del rio Bimenes y con clima templado y sano.

**BIRCH (TOMAS)**: teólogo é historiador inglés; nació en 1705, murió en 1766, perteneció á la sociedad real de Londres y fué cura de dos parroquias de esta ciudad. Publicó el «Diccionario general histórico y crítico» traducido del Bayle, y considerablemente adicionado, diez volúmenes en folio, 1741. Sus demas obras mas importantes son: «Apuntes biográficos de los personajes distinguidos», dos volúmenes, 1752; «Memorias del reinado de Isabel», 1754, dos volúmenes, 1752; «Historia de la sociedad real de Londres», 1756-1757; «La vida del arzobispo de Tillotson», 1753; del príncipe de Gales, hijo de Jacobo I., 1760, etc.

**BIRKET-EL-HADEI**, es decir, LAGO DE LOS PEREGRINOS, en el bajo Egipto al N. E. del Cairo. Es el punto de reunion de los peregrinos que del Africa pasan á la Arabia.

**BIRNBAUM**: en polaco «Miedzychón», ciudad de los Estados Prusianos (Posen), al N. O. de Posen, con 2,000 habitantes. Es capi-

tal de un círculo del mismo nombre.

**BISALTOS**: pueblos de Macedonia, que habitaban al otro lado del Nesso, en las cercanias del Strimon. Servio dice que fué un pueblo escita, y Diodoro de Sicilia un pueblo de Tracia, lo que prueba que no han sido siempre los mismos los límites de la Bisaltia. Acaso haya habido muchos pueblos del mismo nombre.

**BISAURIN (PICO DE)**: cordillera de los Pirineos en la prov. de Huesca, part. jud. de Jaca, término y jurisdiccion de Aragües del Puerto.

**BISBAL DEL PANADES (LA)**: lugar de España con 475 vec., en la prov. de Tarragona, dióc. de Barcelona y part. jud. de Vendrell, situado en un llano á dos leguas del mar, con clima saludable.

**BISBE y VIDAL (FRUCTUOSO)**: el verdadero autor es el P. Juan Ferrer, jesuita. Publicó «Tratado de las comedias, en que se declara si son licitas, y si hablando con todo rigor, será pecado mortal el representarlas, el verlas y el consentirlas», en 8.º, Barcelona, 1618, por Gerónimo Margarit. Al fin de esta obra se halla un sermón del V. P. Diego Perez de Valdivia, catedrático de teologia en la universidad de Barcelona, sobre las máscaras, predicado en Santa Maria del Mar.

**BISIMBRE**: lugar de España con 40 vec., en la prov. y dióc. de Zaragoza y part. jud. de Borja, situado en una deliciosa llanura, con clima saludable.

**BISTON**: hijo de Marte y de Calirhoe; edificó en la Tracia una ciudad de su nombre, que hizo dar el de histones ó histonios á los tracios de la provincia, y algunas veces el de Bistonía á toda la Tracia.

**BIURE (GUILLERMO DE)**: quizá es el mismo que Jofré de Biure, arcediano de Tarragona; si bien Franckenau le supone diferente de Jofré. Tal vez serian hermanos. Don Antonio Agustín le llama Pedro. Compuso unos Comentarios sobre las constituciones provinciales tarraconenses.

**BIURE (JOFRÉ)**: canónigo y arcediano de S. Fructuoso en la iglesia de Tarragona. Escribió «Aparatus et commentarius super constitutiones concilii tarraconensi anno 1538 M. S.» Parece ser la misma obra que se hallaba en la biblioteca de don Antonio Agustín, copiada por el mismo ilustre prelado. Tiene el título siguiente: «Scho lia et glossa in constit. aliquot provinciales ad Joannem Episcopum.»

Un códice como este existe en el archivo de la catedral de Barcelona.

**BIZZARI (PEDRO)**: historiador distinguido, cuya vida es menos conocida que sus obras. Nació por los años de 1530 en Sanoflerato en la Umbria. Pasó siendo todavía muy joven á Venecia, donde se cree dió lecciones de literatura. En 1565 dejó esta ciudad para ir á Inglaterra, esperando que la reina Isabel, á quien habia celebrado en muchos versos, repararía su mal parada fortuna; pero frustrada esta esperanza y viendo mal apreciado su talento por los cortesanos, volvió á Italia, deteniéndose algunos meses en Génova. Despues se dirigió á los Países-Bajos, donde se supone que abrazó los principios de la reforma, por haberse declarado su protector el célebre Huberto Languet, habiéndole alcanzado del elector de Sajonia un empleo ó por lo menos una pensión. Sábese que en 1575 estaba Bizzari en Basilea, donde imprimió su traduccion latina de la «Historia de la guerra de Hungría». Poco tiempo despues pasó á Amberes, donde contrajo intimidad con los primeros sábios de aquella ciudad. En 1583 vivia todavía Bizzari en Alemania; pero se ignora el lugar de su muerte. Sus obras principales son: «Varia opuscula» Venecia, 1565 en 8.º; «Delle guerre fatte in Ungheria, dall' imperatore de Christiani: contro quello de Turchi», Lion, 1659, en 8.º El autor tradujo esta historia en latin, Basilea, 1573, en 8.º «Epitome insigniorum Europæ, historiarum hinc inde gestarum, ab anno 1564, Basilea, 1573, en 8.º Esta obra es muy interesante, principalmente en lo que concierne á las revueltas de los Países-Bajos: «Ciprium bellum inter Venetos et solimanum imperatorem gestum, ibid., 1573; Senatus, populi que gemensis rerum domi, forisque gestarum historia: atque annales, etc.» Amberes, 1579, en folio; «Historia rerum persicarum», ibid., 1585. Esta historia que empieza en Ciro, acaba en 1581.

**BLACAS**: trovador del siglo XIII; era, segun las noticias manuscritas, un personaje de alto rango, y segun Nostradamus, oriundo de Aragón. El retrato que se encuentra en dichas noticias, le representa como modelo de todas las perfecciones; pero las piezas que se conservan de este poeta dan una idea muy débil de su talento, lo que puede hacer creer que la mayor parte de sus obras se han perdido. El elogio fúnebre de Blacas hecho por el trovador Sordel, concien-